
低資升至低資升至3232..55元元

打工仔打工仔::有好過無有好過無

新聞撮要
內地醫改中備受關注的藥品定價機制改

革終於塵埃落定。國家發展改革委5月5日
宣布，2015 年6月1日起將取消內地絕大
部分藥品政府定價，藥品實際交易價格將
主要由市場競爭形成。「總體看，政府綜
合監管有能力避免絕大部分藥品交易價格
異常上漲」，發改委有關負責人指出，但
不排除部分藥價因成本、市場供求變化等
因素出現變動。
■節自《大部分藥品下月取消政府定

價》，香港《文匯報》，2015-5-6

持份者觀點
1. 發改委官員：取消藥品政府定價，並不
是放棄政府對藥價的監管，有關部門將充
分借鑒國際經驗，採取綜合監管措施，保
證市場價格基本穩定。
2.中國藥科大學醫藥價格研究所所長常
峰：這次改革是中國建立以市場為主導的
藥品價格形成機制的頂層設計，相關政府
部門的角色將轉變為藥品市場競爭秩序和

合理價格形成機制的維護者。
3. 市民：如果藥品價格由市場決定，也許
普通大眾藥物的價格會降下來，但針對用
以保命、疑難雜症等小眾藥、新藥價格怕
是會猛漲。

多角度思考
1.根據上文，指出內地醫改的新機制。
2.參考上文及就你所知，新機制有何好處，
又有何隱憂？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

通識科其中一大難以掌握的事情，就是學生面對不
同議題時，不知該從何入手。或是對議題認識不足、

或是因議題包含資料太多，難以整理；又或是資訊變化太快，應接不
暇。誠然，以上絕對是通識科難以應付的原因，而且似乎同一技巧、方
法不能好好處理以上困難。
當局者迷，試試走出困局，從外圍一步一步拆解疑難吧。首先，捨難

取易，先從議題中千絲萬縷的關係找出相關人物；這有如找出記敘文的
「六何素」中「人」。這些「人」，就是通識科中所謂的「持份者」，
只要找到「持份者」，便是得到成功的鑰匙。有些「持份者」顯而易
見，有些則隱藏在事件背後；但只要細心想想，還是能夠找到。例如事
件談及環保事宜，涉及者便有政府、各環保團體、市民、區議員或立法

會議員等。當中，市民和政府是常出現的兩個持份者，從這兩個源頭入
手，推而廣之，便可找到若干關連的持份者。
有了持份者，便可根據各持份者的立場歸類為支持/認同、不支持/不
認同，或中立態度。抱持不同立場的人，對事件的爭議點有不同的觀
點、意見；而爭議點正正是了解事件的最好切入點。從爭議點可得知事
件的由來，及各人背後所持的理念、價值觀。從中既可重新整理、系統
化各資料，又可由此釐清不同持份者的矛盾，事件的來龍去脈便一目了
然。既然已經成功掌握議題的重點，要應對由議題而生的考題便相對輕
鬆不少。

勿流於「吹水」 日半小時見成效

當然，說易行難。紙上談兵始終是理論，最後能否如魚得水，也要視
乎實質的運作。起初必定深受失敗的煎熬，但只要多練習、多嘗試，正
所謂「熟能生巧」；漸漸同學便可掌握技巧，獲得進步。可是，只做到
以上提及的還不足夠，尚要留意時事、多看新聞，以了解議題的內容。
失去實在的內容，在應答試題時便容易流於「吹水」，答案空泛。另
外，多接觸時事，有助更快掌握當中的持份者及爭議點，更容易梳理各
項資料；常思考常運用，亦可加強個人的思考能力及批判思考，不單可
提升通識科的成績，對其他科也有一定幫助。
其實，通識科並非大家想像中般難掌握的科目，只是像語文科，需要

下一番苦功，才能得到小進步。每天花半小時，日積月累，也不是甚麼
苦事。只要持之以恆，相信大家也能在通識科奪得好成績。

議題千絲萬縷 尋「人」逐一擊破
■溫佩芳
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新聞撮要
港府近年致力改善本港空氣質素，有大學前年起與
電車公司合作，在電車上安裝空氣質素監測系統，收
集電車沿線的PM2.5濃度，發現德輔道中的PM2.5年
平均濃度最高，本港多區均超出世界衛生組織標準。
■節自《電車測PM2.5 多區空氣差》，香港《文

匯報》，2015-5-1

持份者觀點
1. 科大環境學部主任馮志雄：波斯富街位處銅鑼灣
鬧市，但此地點氣流通往海旁，PM2.5濃度錄得顯
著下跌，可見「流風走廊」有助空氣污染物擴
散，當局該及早從城市規劃着手處理。
2. 環保署：環保署近年推出了一系列措施，
集中減少專營巴士、的士、公共小巴及柴油商
業車輛的排放，以改善路邊空氣質素。政府在
規劃新發展區及活化舊區時，亦會進行空氣
流通評估，避免產生街谷效應或減低其
影響。

多角度思考
1.根據上文，指出本港空氣較差的
地區。

2.有人認為空氣差的主因是前
期規劃不足，你同意嗎？

■香港文匯報記者
戚鈺峰

新聞撮要
上月到美國訪問的日本首相

安倍晉三，4月29日在美國國會
參眾兩院聯席會議上以英語發表演

說。安倍在40多分鐘的
演說中，向美國二戰老
兵致意，又稱日本對二
戰表示痛切反省，但始終

未就侵略歷史道歉，對慰安
婦更是隻字未提。他事後受
到各方狠批，在場旁聽的日裔
美籍眾議員邁克．本田更直指

安倍「可恥」。
■節自《無歉無恥安倍難安》，

香港《文匯報》，2015-5-1

持份者觀點
1. 中國外交部發言人洪磊：中方一貫敦促
日本政府和領導人本着對歷史負責任的態

度，恪守「村山談話」等歷屆內閣關於正視

和深刻反省侵略歷史的表態和承諾。
2. 韓國《中央日報》：安倍向美國謝罪，卻不提及慰安
婦。
3. 安倍：向戰時遇難的美國人致敬，並致以深切哀悼；日

本戰時曾給亞洲各地人民帶來痛
苦，對此無法迴避，亦感到「懊
悔」，強調歷任首相的觀點不會改
變。
4. 日本共同社：安倍前日的演講集
中討好美國，卻漠視日本國內的質
疑聲音，他在優先顧慮美方前，應
先就歷史認識和日美防衛等爭議課
題，直接面對國內討論。

多角度思考
1.根據上文，指出安倍演說的內容。
2.承上題，指出各方對演說的回應。
3. 就你所知，安倍就歷史和慰安婦道
歉與否，將怎樣影響他和全球各國
的關係？■香港文匯報記者 戚鈺峰

內地藥品價首由市場定內地藥品價首由市場定

京津冀一體化敲定京津冀一體化敲定
新聞撮要
中共中央政治局4月30日召開會議，

審議通過《京津冀協同發展規劃綱
要》，意味着京津冀（即北京、天津和河
北）協同發展戰略的規劃最終敲定。會議
表示，京津冀協同發展戰略的核心，是有
序地疏通北京市首都以外的功能，要求「嚴
控增量、疏解存量、疏堵結合調控北京市
人口規模」，並提出在京津冀交通一體化、
生態環境保護、產業升級轉移三大重點領
域率先取得突破。
■節自《京津冀一體化 開啟投資盛

宴》，香港《文匯報》，2015-5-1

持份者觀點
1.政治局會議：推動京津冀協同發展是一
個重大國家戰略。戰略的核心是有序疏解
北京非首都功能，調整經濟結構和空間結
構，走出一條內涵集約發展的新路子，探
索出一種人口經濟密集地區優化開發的模
式，促進區域協調發展，形成新增長極。
2. 市場分析人士：國家在交通一體化、生
態環境保護和產業對接協作三個重點領域
的率先突破，將給房地產、建材、環保等

板塊帶來確定性投資機會。
3. 發改委城市中心綜合交通研究院院長張
國華：世界級的城市群要有一個世界級的
城市群軌道交通作為支撐，只有將城市群
中大中小城市有效連接，才能讓北京周邊
不發達的城市通過交通網絡，實現產業協
同分工和升級轉型，成為高效發展區域。

多角度思考
1.根據上文，指出規劃的內容和目的。
2.就你所知，這項規劃怎樣和中國的其他大
型項目掛鈎？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰

公共衛生

今日香港

新聞撮要
香港教育專業人員協會（教協）早
前利用與康文署轄下公共圖書館多年
來的信任及合作關係，在兩者合辦的
第二十六屆「中學生好書龍虎榜」
上，將煽動「港獨」
書籍《香港城邦論Ⅱ
光復本土》列為60 本
「中學生好書」的候
選書目之一，備受各
界批評。5月1日揭曉
的十大獲選好書，
《城邦Ⅱ》在學生投
票後被踢出好書行
列。
■節自《教協薦

「獨」 中學生摒棄
〈城邦 II〉 》，香港
《 文 匯 報 》 ，
2015-5-2

持份者觀點
1. 教協會長馮偉華：
教協不會向學生推介

《城邦Ⅱ》，反對「港獨」，又指有
小部分年輕人對「港獨」有意見，反
映了他們需要對國家建立一份歸屬
感。
2. 棉紡會中學黎泳琳同學：候選好書
應是題材正面、能引起中學生多角度

思考的書籍。
3. 教育工作者聯會
副主席、資深教師
王惠成：中學生可
能會因《城邦Ⅱ》
題材極具爭議，抱
着好奇心去閱讀，
造成負面影響。

多角度思考
1. 根據上文，指出
涉及的爭議。

2. 有人認為中學生
不應該接觸政治
敏感的書籍，你
認同嗎？

■香港文匯報
記者 戚鈺峰

教協薦教協薦「「港獨港獨」」書書
中學生中學生「「唔唔buybuy」」

叮叮沿線測叮叮沿線測PMPM22..55 德輔道中最濃德輔道中最濃

個人成長與人際關係

能源科技與環境

現代中國

安倍僅安倍僅「「懊悔懊悔」」侵略侵略 避談慰安婦挨轟避談慰安婦挨轟全球化
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新聞撮要
香港法定最低工資的時薪水平由5月1日起上調2.5元至

32.5元，增幅為8.33%，估計約15 萬名打工仔即時受惠。
有清潔工人向本報表示，目前百物騰貴，每月獲加薪155 元
僅屬「有好過無」。有學者指，在經濟環境及勞動市場暢旺
的情況下，今次工資上調可為基層勞工未來兩年的工資水平
提供一重保障，但實際意義不大。

■節自《15萬打工仔即受惠32.5元低資》，香港《文匯報》，2015-5-1

持份者觀點
1. 房屋署外判合約清潔工楊太太：時薪僅增加2.5元實在太少，
難以追上物價通脹，對改善她的生活幫助不大，純屬聊勝於無。
2. 工聯會元朗區議員陸頌雄：絕大部分屬厭惡性行業且工資偏
低，2.5元的加幅實在太少，希望政府研究設立包括經濟增長和
通脹水平兩大元素的方程式，計算出每年的最低工資水平，而工
聯會會繼續爭取最低工資水平達39元和「一年一檢」。
3. 理工大學應用社會科學系助理教授鍾劍華：建議特區政府應將
現時最低工資「至少兩年一檢」改為一年一檢，並按照客觀數據
去調整工資水平，例如與低收入者的工資變動指數掛鈎來反映實
況，也可免卻勞資雙方就最新工資水平花時間爭拗。
4. 工聯會飲食業職工總會主席郭宏興：自最低工資實施以來，不
少有條件者已經轉行，加上僱主削減全職人手，全職工人工作量
大增，加人工但同時減人手，做得好辛苦，即使加人工都不會開
心。

多角度思考
1.根據上文，指出最低工資的加幅和影響。
2. 你認為時薪增加2.5元有作用嗎？
3. 就你所知，本港的最低工資政策有什麼可以改善的地方？

■香港文匯報記者 戚鈺峰

知多點
最低工資於2011年5月

法定實施。最低工資委員
會粗略估算在最新法定最
低工資生效前，全港約有
15萬名打工仔每小時工資
低於 32.5 元，比例約為
5%，即15萬人可即時受
惠。

■有同學認為「候選好書」應題
材正面。圖為中學生好書龍虎
榜活動海報。 資料圖片

■兩年檢討一次的最低工資
5月1日起提升至時薪32.5
元，打工仔面露笑容。

資料圖片

■安倍晉三4月29日在美國參眾兩
院聯席會議的發言，遭到各方批評。

資料圖片

■研究發現德輔道中的PM2.5年平均濃度是電車沿線
最高。 資料圖片
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